

EL AMIGO DEL PUEBLO

SEMANARIO CATÓLICO-TRADICIONALISTA.

DIRECTOR Y FUNDADOR: JOSÉ SANZ Y ORTEGA.

SE PUBLICA LOS SÁBADOS NO FESTIVOS.

DIOS, PATRIA, REY.

Unidad católica: Monarquía tradicional: Descentralización administrativa:

Para ser católico no se necesita ser carlista, pero para ser carlista se necesita ser católico.

(D. Carlos de Borbón.)

Soy partidario de la Monarquía representativa y sostengo que el Rey debe observar y cumplir las leyes lo mismo que el último ciudadano. ¿Es eso absolutismo? Yo creo que un Rey no debe sólo reinar sino también gobernar, pero creo también que los pueblos necesitan, una completa descentralización administrativa y que el contribuyente, puesto que paga, debe ser el primero en intervenir en la administración.

(D. Carlos.)

Yo quiero que el Municipio tenga vida propia y que la tenga la provincia.

Nosotros hijos de Reyes, conocemos que no es el pueblo para el Rey, sino el Rey para el pueblo.

(D. Carlos.)

Y les daré niños por príncipes y los afeminados los dominarán.

(Isaías, c. III, v. 4.)

La potestad de la tierra está en manos de Dios; y El levantará a su tiempo a quien la gobierné provechosamente.

(Eccles. c. X, v. 4.)

Los hijos del siglo no causarían tanto daño, si muchos que se llaman católicos no les tendieran una mano amiga. Estos son mucho más peligrosos y funestos que los enemigos declarados.

(Pío IX.)

Cualesquiera que sean los designios de la Providencia para lo porvenir, nadie podrá jamás quitarte la gloria de haber defendido la causa de la Religión en los campos de batalla.

(León XIII a D. Carlos de Borbón)

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.

TRIMESTRE.....	1,00	CAPITAL.	1,25
SEMESTRE.....	2,00	"	2,50
AÑO.....	4,00	"	5,00
NÚMERO SUELTO.	0,05	ATRASADO	0,25.

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR.

No se devuelven originales. Se dará cuenta de toda obra que se reciba. Pago anticipado en metálico o libranzas del giro mútuo. Comunicados y anuncios a precios convencionales.

PUNTOS DE SUBSCRIPCIÓN.

En la Dirección, Plaza Mayor, II, 2.º
En la Imprenta, Juan Bravo, 20.
Habrá corresponsales en Madrid y cabezas de partido.

EL AMIGO DEL PUEBLO
ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE SEGOVIA.

Nueva Droguería
Y PERFUMERÍA CENTRAL
DE J. T. Y COMPAÑÍA,
SOPORTALES DE LA PLAZA MAYOR, NÚM. 3
(AL LADO DEL AYUNTAMIENTO)

En este nuevo establecimiento encontrará el público la garantía de un 20 por 100 de rebaja en todos los artículos conocidos, tanto nacionales como extranjeros.

GRAN EXPORTACIÓN

Agua de Colonia extra, Agua-Rom-Quina, especialidad de la casa. Elixir dentífrico, polvos Coldcrean. Gran surtido en perfumetría fina de las mejores fábricas. Artículos de tocador. Cepillo, es, peinetas marfil y concha. Gran surtido en esponjas.

Especialidad de las casas de origen. Artículos oficiales, cápsulas medicinales, jabones, gránulos dosimétricos, azules, verdes, amarillos y preparadas al óleo, todos colores; barnices finos y ordinarios, anilinas y palos tintóreos, brochas, pinceles y artículos para las artes; ortopedia y cirugía, artículos para fotografía.

Aguas y sales naturales de la Virgen del Castellar, purgantes, depurativas, antibiliosas, antihépticas, reconstituyentes y aperitivas. Botella de medio litro, 60 céntimos.

PASTA AMOR, para limpiar toda clase de metales; a 15, 25 y 50 céntimos caja.

El RELÁMPAGO, barniz para suelos y para toda clase de objetos barnizados.

No confundirse,

Droguería y Perfumería Central,
PLAZA MAYOR, NÚMERO 3,
(al lado del Ayuntamiento.)

La inmigración a las Ciudades.

Desde que las ideas liberales escalaron el poder, la inmigración de los campos a las ciudades ha tomado las proporciones de una invasión. Este fenómeno, a los tontos les parece un signo de prosperidad, una muestra de la civilización que padecemos; y precisamente, significa lo contrario.

Hay que convenir que los gobiernos liberales son para uso exclusivo de los vagos y de los viles especuladores de la conciencia,

y que no son ni pueden ser gobiernos populares, aunque lo afirmen con toda la ingenuidad de la tontería. El liberalismo tiende a centralizarlo todo, hasta el vicio, levantando ciudades-estómagos como Madrid, llenas de alcázares, donde las vidas holgazanas consumen las riquezas del pueblo.

Una ciudad, llena de libertades, nadando en placeres, con boulevares magníficos, cuajados de gentes bien vestidas, que se pasean a todas horas, como si en el calendario urbano no hubiese más que domingos; una ciudad brillante de día y brillante de noche, es para el campesino una perspectiva del paraíso. Los ciudadanos tienen las manos blancas, suaves y sin callos, y si tienen callos en los pies, es por tantos paseos como dan para apacientarse los ojos en las fachadas de los hoteles y en los escaparates. «De Madrid al Cielo» se dice, y el labriego lo oye, y entonces el trabajo del campo empieza a parecerle insufrible, y triste el silencio del pueblo é ingrata la tierra que cultiva, y demasiado duro y amargo el pan casero, y casi odiosa la humilde vivienda. ¿Quién le manda a él arar ó cavar todo un día (y no siempre lo encuentra en muchos pueblos) para ganar un mísero jornal, si en la gran ciudad nadie ara ni cava y todos gastan más?

La inmigración empieza así, es obra de la fascinación.

La noche de lluvia, una calle bien alumbrada parece un río de luces; y las luces son pocas y están arriba; lo que está abajo son los charcos sucios, las aceras mojadas; pero desde lejos todo es brillante y hermoso, porque desde lejos no se ve lodo. Así engaña la perspectiva de una ciudad, y por eso los campesinos dejan los campos y se van a las ciudades. Así las ciudades crecen por aluvión y escaluición, es el que produce la miseria y hasta el crimen, porque ¿cómo han de colocarse tantos inmigrantes? Los estómagos más desean mandíbulas que brazos.

En tanto las campiñas se despueblan, los pueblos decrecen, las casas deshabitadas se arruinan, y la agricultura, sin brazos, tiene que perecer. Los estadistas superficiales no se fijan en esto; piensan que el aumento de población en las capitales, es una creación, un aumento verdadero, y no una resta.

Pero de no poner remedio al mal, los campos fértiles se vuelven yermos y sobran escribientes, empleados, horteras y manufacturas, y faltan labradores, y de consiguiente, pan.

No se hace nada por impedir la inmigración. Los gobiernos liberales, gravando cada día más y más hasta lo imposible a los agricultores, lo fomenta poderosamente.

Mientras se desprecie al labrador al mismo tiempo que se le saca la sangre para engordar a los burgueses ó sanguijuelas oficiales, mientras no haya seguridad en el campo y sea casi una ignominia trabajar la tierra, no se remediará el mal de la inmigración, mal gravísimo para el hombre que observa. Más tales cosas, no las hará el liberalismo que vive de lo provisional y no vacila en matar la gallina de los huevos de oro.

Eso de la igualdad social, bajo todos aspectos, resulta una mentira. Aquí los privilegios, las comodidades, los lujos de la vida común y privada, son para las grandes poblaciones. No hay que hablar de la inmoralidad avecinada en ellas, que busca a los advenedizos, y sino los hace viciosos incorregibles, los hace especuladores sin entrañas.

PABLO MARIN Y ALONSO.

LA PRENSA LIBERAL Y EL PUEBLO.

El pueblo español, amante de las glorias patrias, sufrido cual ninguno, fuerte y heroico hasta el sacrificio cuando se trata de defender la honra é intereses nacionales, ha dejado y deja hoy sin protesta todas las componendas de los liberales, lo mismo en lo que atañe a la península que a la gran pastelada que antes hicieron y preparan ahora para terminar las guerras que sostenemos allende los mares.

Mentira parece que, al sufrir tantos engaños por espacio de más de veinte años, haya españoles que crean aún en los embustes de quienes engañaron al pueblo con su falsa libertad!

Por demás sensible y repugnante que haya quien lea periódicos y folletos indecentes que con su lectura corrompen sus almas, haciéndoles dudar de la religión cris-

tiana, y que aborrecerían y quemarían estos papelotes si meditaran un poco en las enseñanzas divinas; como aborrecerían para siempre al liberalismo, principal motor de la corrupción en que vivimos.

Muchos individuos hay, que no se han acostumbrado más que a leer los periódicos defensores del libertinage, y no ven ni comprenden otra cosa que cuanto éstos les dicen, sin adivinar la infernal intención que guía a los articulistas para tergiversar las cosas y hacer falsas historias de lo que es real y positivo, despistando y trastornando por completo las verdaderas ideas y pensamientos; ideas que reinaron en la mente de los buenos españoles; como tampoco saben que toda la prensa liberal tiende únicamente a mantener la bandera de Lucifer, por otro nombre del liberalismo, para que de este modo reinen la anarquía y absolutismo más completo y seguir como hasta aquí haciendo las leyes del embudo, como vulgarmente se dice, sin acordarse para nada del bienestar de la Nación, dejando en libertad a los ladrones, con tal que estos hayan tenido influencia con los encargados de administrar justicia.

Triste es tener que decirlo: España se encuentra en tan anómala situación, por culpa de los que han contribuido a sostener la prensa liberal, que no ha hecho otra cosa más, que tirar por el suelo los hermosos pensamientos y obras realizadas por la España católica y tradicional; culpa, porque han llegado a creer con su lectura que solo los gobiernos liberales pueden gobernar en España y ser su salvación, cuando se está viendo palpablemente que nos llevan al precipicio, sepultándonos en el abismo del error y de la miseria.

Inspírense, pues, en la verdad y salgan del error los que solo se han cuidado de leer patrañas, inventadas por los liberales y vean si las obras de estos han correspondido alguna vez al bienestar de la patria y recuerden lo que han hecho durante el tiempo que han gobernado en España, para convencerse que en realidad no han llevado a efecto cosa de provecho, antes bien nos han traído a la ruina, casi a la desesperación, si por la misericordia divina, no nos quedasen los sentimientos que están inspirados en la fe católica.

No crean, nó, en cuanto dicen esos folletos indecentes que se publican con el nombre de *Los Crimenes del Carlismo*, son una de tantas injurias que nos han dirigido y que ya estamos acostumbrados á sufrir; pero que todo espíritu noble y cristiano rechaza. Se publican para que nadie se aproxime á nuestra comunión, y porque ven acercarse la justicia de Dios para castigar su impiedad. Se propagan, para tachar á los Carlistas de criminales, cuando los que esto escriben y los que tal piensan, son los mismos ó descendientes de los que talaron y quemaron las propiedades de los que defendían la causa de D. Carlos; son los mismos que fusilaron á mujeres, niños y ancianos, por el sólo hecho de ser fieles á su bandera; son los mismos que asesinaron á frailes indefensos; son en una palabra, los que quieren que desaparezca la religión para que reine la Masonería, y con esta vivir como idiotas, sin sociedad y sin religión verdadera que domine el freno de las pasiones, y dé paz y consuelo á las almas.

Acuérdate, pueblo, y ten presente que aún existe una gran familia católica y tradicional, que constituye la verdadera sociedad insultada y escarnecida há ya mucho tiempo por los que no quieren que impere la verdad, para seguir explotando á la Nación en nombre de la libertad. No olvidéis que los Carlistas, no son una desgracia más para la Nación al reinar en España como te cuentan los liberales, sino para salvarla y remediarla de la esclavitud en que se encuentra, para no tolerar más que imperen la falsedad y la mentira; para que la bandera española no sea ultrajada y pisoteada por nuestros enemigos, y justos á la vez de la patria que se encuentran también en la península, aunque á los liberales no les convenga y les preste toda su ayuda la prensa que los defiende, la prensa liberal.

RAMIRO.

RESABIOS.

No faltan católicos que alardeando de tales oportunos et importunos, frecuentan las iglesias, escriben su nombre y sus dos apellidos en las listas de las Cofradías y ejercitan la piedad en público y en privado; y sin embargo, hablando de política, dicen con la mayor frescura, que todas las formas de gobierno pueden ser buenas, y con esto se cruzan de brazos, como si con no mezclarse en política, hubieran ya conseguido la extirpación de todas las heregías.

Es verdad que en todos los partidos políticos puede haber católicos; pero no deja de ser algo discutible el catolicismo de aquellas personas candidas, que al no protestar de ciertos actos, aprueban con su silencio las iniquidades que sin duda ellas no cometerían; más se cometen por los que llevan la voz cantante en los diversos grupos políticos á que esas personas sienten alguna inclinación.

Si la política estuviera libre de todo contagio, no sería mala esa manera de discurrir. Pero quizá es la política el foco de donde salen mayores males hoy á la religión: quizá es el arma con que el infierno dirige sus tiros principales á la Iglesia de Jesucristo: quizá es la terrible palanca de que el demonio se vale para desquiciar á la sociedad y trastornar el orden.

Por eso el deber del católico es atacar

siempre al mal en donde quiera que se le halle. Con prudencia, eso sí; pero una cosa es la prudencia y otra cosa es la tácita aprobación... y otra cosa peor suele ser la mala voluntad, esa voluntad de que rueda la bola para que tanto mal como nos rodea, tenga remedio por arte de birli birloque. Y excluida la mala voluntad, bien podría eso llamarse majadería.

No hay, pues, que fiar demasiado de esa candidez que encuentra disculpa para todas las abominaciones. Suelen esos hombres poner una vela tan corrita á San Miguel, que apenas alumbrá á la peana. Porque al mismo tiempo que rehúsan leer un periódico católico para evitar que se les juzgue afiliados, ó por lo menos aficionados á un partido político, beben sin el menor escrúpulo todas las inmundicias, en los diarios que parece no tienen otro fin que el de corromper el corazón y estraviar las inteligencias.

La regeneración—suelen decir con mucha formalidad—ha de venir por la religión, nó por la política.—Como si uno de los medios que pueden favorecer á la religión no estuviera en el orden político. Busquen un programa sano; borren todas las tildes que no se ajusten en un todo á la religión; entréguese el desarrollo de ese programa á hombres de virtud reconocida, y eso quizá será un medio de que Dios se vale para regenerar á la sociedad del mismo modo que permitió que bajara al abismo por el sendero tortuoso y resbaladizo de la política. Y si ese programa estuviera ya probado en la contradicción, que viene á ser el crisol que le purificó de sus imperfecciones, habrán adelantado mucho para no equivocarse en asunto de tanta importancia.

Pero si conociendo algún programa político con estas dotes recomendables y después de compararle con otros, no sienten las personas á quienes me dirijo, inclinación por ninguno, ni escrúpulo de su modo de proceder hasta el presente... ó hay de por medio algo más que una buena intención, ó vivimos en el mejor de los mundos posibles. Puede el lector quitar, de estos dos extremos el que más le venga en talante, porque si no quiere convenir conmigo en lo que no trato de indicarle, en el pecado lleva ya la penitencia. Y cuente también que si no es tanta su candidez, que le haga incapaz de ciertas consideraciones, sea en adelante algo más franco en orden á disculpar su conducta. Porque si no es tan cándido, como quiere aparecer á los ojos del mundo, no dejará de conocer que hay cosas que rabian de verse juntas.

Porque, aunque es verdad que en ocasiones se puede tolerar el mal menor, cuando se ha de evitar otro más grave, ni la vida se ha de componer de una cadena de males menores eslabonados unos á otros, sin mezcla de bien alguno, ni faltaron á la religión nunca medios para poner fin á ciertos trastornos en que se vió envuelta la sociedad.

Y aunque no niego yo que todas las formas de gobierno pueden ser buenas, no dejo de conocer por eso, que en ciertos casos concretos, ni los hombres que las defienden, ni los fines que se proponen, ni los medios de que se valen, merecen la menor confianza. Y conoces también que para muchos que no discurren mal, es cosa muy distinta, cobrar un sueldo sin valer para desempeñar el cargo, que defender sus convicciones, á la parte de afuera de su domicilio.

TUBAL.

DESDE GRANADA.

Sr. Director de EL AMIGO DEL PUEBLO.

Mi distinguido amigo y compañero: Ocupaciones ineluctables me han impedido dar á V. cuenta con la debida oportunidad de la celebración del día de San Carlos en ésta, así es que lo haré á grandes rasgos para no robar mucho espacio á sus habituales lectores, con mi soporífera charla.

—Queremos que venga Don Carlos de Borbón á regir los destinos de la patria.—Decíame días atrás un individuo de cierta corporación, y me lo decía firmemente persuadido, como están hoy la mayoría de los españoles, de que el gobierno tradicionalista es hoy una solución nacional; es el iris de paz que brilla allá lejos, después de la borrascosa tormenta de ruinas que sobre nuestro pueblo se cierne; es, por último, la aurora boreal que con sus resplandores vivísimos ha de alumbrar á esta nación estenuada y pobre, á esta nación que de poderosísima, fuerte y terrible, los gobiernos liberales la han hecho un miserable poblacho frío, estóico é indiferente, ante tantos males é infamias como soportando viene...

¡Ea, largo de aquí, liberales de funesta memoria! Ya ha sonado en el reloj de la providencia vuestra hora, sí; el león español ha despertado, ha sacudido su sopor, é indignado de lo que ve estais haciendo con el pueblo confiado á su custodia, escarba en la tierra que huele después, os mira atentamente aprestándose al combate, y... ¡desdichados de vosotros, si no hui! porque el empuje será terrible, como para vencer únicamente, para aniquilaros por completo.

Y sinó, mirad; mirad que hasta en el último rincón de España se han celebrado los días del Sr. Duque de Madrid con notorio regocijo, gran satisfacción y notable entusiasmo, anhelando todos y por todas partes que el año actual sea el último que pase nuestro Jefe en el destierro.

Sí; porque este no es el partido de viejos pusilánimes como vosotros afirmáis erróneamente; nó. La gran comunión católico-monárquica tiene ancianos venerables cuya experiencia ha de guiarnos á los demás. ¿Lo entendéis? A los demás, que no somos otra cosa que una aguerrida juventud que venimos con la fé en el alma y brío en el corazón dispuesto á hacer morder el polvo á todo aquél que á nuestra marcha triunfal se oponga...

¡Salud al comité tradicionalista de estudiantes! No podía pasar por otro punto, no debía ocurrir de otra manera. Los estudiantes van al partido carlista como único defensor de la patria; van á luchar con él, pero me extiende demasiado. Otro día continuaremos nuestras reflexiones que por falta de espacio y tiempo suspendemos hoy.

Basta saber, Sr. Director, que el pasado día 4 celebróse una gran solemnidad religiosa en el convento de RR. MM. Recogidas, del que San Carlos Borromeo es patrón, y que la Iglesia estaba que no se cabía; completamente llena de fieles que después de la función rezamos fervorosamente un responso por el alma de los fallecidos de uno y otro bando, carlistas y liberales en la pasada contienda, siendo estos sufragios extensivos á aquellos que en nuestras posesiones de Ultramar, pierden la vida luchando contra la infame insurrección que allá se agita, y pagando con su existencia la gloria de la patria y del Ejército Español.

Para dicha reunión, que se comunicó á

Venecia, había citado nuestro amado y respetable Jefe Regional Ilmo. Sr. D. Juan Manuel Moscoso, que presidió el acto.

Y hasta otra Sr. Director, disponga omnímodamente de su affmo. s. s. y correligionario q. b. á V. L. M.

I. C. MUÑOZ DE MESA.

Granada y Noviembre, '11.

SECCION CIENTIFICO-LITERARIA

Á SAN JUAN DE LA CRUZ.

Ensayo, lira mía.
tus sonos más dulces y acordados
y celebra a porfía
los méritos colmados
de Juan y sus favores regalados.

No terrenal grandeza
ni ruidosas hazañas cantar quiero;
la sin igual pureza
de aquella alma prefiero,
de singular virtud rico venero.

La no mentida gloria,
que envuelve á Juan en vívidos fulgores,
no en vana ejecutoria
estriba ni en honores
mas frágiles que el vidrio, engañadores.

No codició los bienes,
que arrebató el ladrón ó la polilla;
más hoy ciñe sus sienes
corona sin mancilla,
que en gozo celestial eterna brilla.

Juan, fiel á su destino,
de la tierra apartó su pensamiento,
eligiendo con tino
oscuro apartamiento
donde entregarse á Dios con más aliento.

El Cielo nunca ingrato
para quien por servirle sólo afana,
con regalado trato
y gracia soberana
inúndale en dulzura sobre humana.

Así en coloquio suave
y en frecuentes trasportes delectosos,
Fray Juan posee la clave
de aquellos misteriosos
conceptos, que Dios niega á presuntuosos.

Por tan divino modo
aprendió á despreciar, cual se merece,
éste mundanal lodo
que tanto vil parece
cuanto el cielo en belleza resplandece.

Su cuerpo, aunque inocente
castigaba con áspero cilicio,
previniendo prudente
estímulos del vicio
y ofreciéndose á Dios en sacrificio.

Fué en extremo modesto
y de trato con todos muy afable,
mesurado y compuesto,
¡oh virtud inefable!
¡Aún hablando extasiábase admirable!

Con nunca oída alteza
rica en inspiración cantó su lira
la Increada Belleza
á cuyo goce aspira
cuando por el Amado Juan suspira.

Con bien cortada pluma
abrió del alma los ocultos senos,
mostrando ciencia suma
están sus libros llenos
de evangélica unción, á par que amenos.

¡Con cuán ardiente celo
secundaste la idea de Teresa
en pró de aquél Carmelo,
que hoy Padre te confiesa
y tu estrecha observancia fiel profesa!

Tu nombre eternamente
vivirá al de Teresa en gloria unido
y no será potente
á borrar el olvido
recuerdo en corazones esculpido.

Desde la excelsa cumbre
en que estás con tu Amado en gozo eterno
é indefectible lumbre

¡Oh Juan! recuerda tierno
la ruda guerra que nos mueve Averno.

Haz que en la primavera
de inmarcesibles rosas pronto entremos
y la paz verdadera,
que gozas, disfrutemos
y en la fé de tu Amado al fin triunfemos.

JOSÉ SANZ Y ORTEGA.

EL VERANILLO DE SAN MARTÍN.

Cuando el sol de Julio y Agosto ha suavizado sus ardores, el astro del día parece que recobra nuevo vigor y arroja sobre la tierra fervientes rayos, elevando la temperatura hasta formar lo que el vulgo llama veranillo ó verano corto de San Martín, por coincidir con la fiesta de este Santo. Pero como las tradiciones populares tienen su origen, esta del veranillo de San Martín también lo tiene, muy piadosa é interesante, que hallamos en un antiguo cronicón, como leyenda que arraiga en un episodio cierto de la vida del Santo.

En una mañana de cielo nublado y triste, nevando copiosamente, pasaba San Martín por una intrincada selva, cuando de repente surge ante su caballo una forma humana.

—¿Qué quieres?—dijo el soldado

—Tengo hambre,—murmuró aquel extraño ser cubierto de harapos.

—Toma y come,—dijo el jinete, desatando de la montura el saquito de provisiones.—¿Tendrás también sed? Pues bebe un trago de este líquido, que te confortará.

El mendigo comió y bebió con avidez, y cuando el soldado se aprestaba á seguir su camino, tendió hacia él sus manos como implorando su amparo.

—¿Qué más quieres?

—Tengo frío!

El soldado miró al pobre, después á su manto ó capa forrada de armiño, y sacando su machete, partió en dos el caliente abrigo y dió al mendigo la parte más grande.

—Toma,—le dijo,—no tengo oro ni plata; pero te doy lo que tengo en nombre de Nuestro Señor Jesucristo.

Al pronunciar este nombre divino, tembló la tierra, y las oscuras nubes se entreabriéron para que brillase el sol más espléndido que puede haber en un día de verano.

—Señor Dios!—exclamó el soldado;—¿es esto un sueño?

—Martín, contestó una voz que parecía bajar de los cielos,—porque has sido misericordioso con el más pobre de los míos, quiero anticiparte algo de las alegrías del Paraíso. En la otra vida disfrutarán contigo primavera los que socorrieron en la tierra á mis pobrecitos.

Esta es, pues, la leyenda del veranillo de San Martín en cuyos últimos días, primero de Noviembre y fiesta del Santo, las vides maduras de racimos han recompensado ya los trabajos del activo viñador, y el viejo proverbio dice: «Por San Martín bebe tu vino y deja el agua para el molino.»

Socorramos á los pobres, y el tiempo nos será tranquilo y sereno.

OBRA IMPORTANTE.

La acreditada casa editorial del señor Nuñez Samper, ha empezado la publicación de una obra importantísima, que verán con gusto los amantes de la cultura nacional, y á la que por su utilidad auguramos un éxito excelente.

Trátase del «Diccionario de Ideas Afines y Elementos de Tecnología», en el cual aparecen todas las palabras del idioma, clasificadas y agrupadas por orden de ideas; lo cual como se comprenderá, á primera vista, és de imprescindible necesidad para encontrar la palabra que se ha olvidado, la que no se conoce, y todas las que expresan una idea ó un pensamiento determinado.

Completará la obra un vocabulario de ciencias, artes, profesiones, oficios, etc., en el cual se hallarán todas las palabras técnicas, que por no ser de uso corriente, son poco conocidas de la generalidad.

Con ésto basta para comprender la utilidad é importancia del Diccionario susodicho, primero de su clase que se publica en nuestro país, donde se hacía sentir la necesidad de una obra de ésta naturaleza, llamada sin duda á adquirir la popularidad de que gozan sus similares del extranjero.

Redactada por una sociedad de distinguidos literatos y dirigida por el ilustre Académico D. Eduardo Benot, ésta es la mejor garantía de su mérito literario; y el nombre de la casa Nuñez Samper, es así mismo la mejor garantía de las condiciones materiales de dicha publicación.

Se publica por cuadernos, al precio de dos reales uno, y se suscribe en todas las librerías, por los corresponsales de dicha casa; también la sirve directamente.

CRONICA.

Otra vez la desgracia ha venido á descargar sus golpes de muerte sobre el corazón de nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco Gil Iglesias, quien ha perdido á su esposa D. Eustasia Olalla y Villavilla á los 52 años de edad.

Bien necesita de toda la resignación cristiana para sufrir las continuas tribulaciones que el Señor le envía, arrebatándole en pocos meses á su padre, á su hijo y ahora á su esposa.

Reciba nuestro sincero pésame y cuente con las oraciones de todos nosotros.

Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos, en Madrid en donde accidentalmente se encontraba haciendo oposiciones, la Srta. D.ª Eulalia Lucio, Profesora Auxiliar de la Normal de Maestras de ésta Capital. Descanse en paz.

El Illmo. Sr. Obispo de Mallorca D. Jacinto María Cervera, que excomulgó á Navarro Reverter por el asunto del Santuario del Lluch, fué hallado cadáver en su lecho el domingo último á consecuencia de una parálisis al corazón. El Señor haya premiado las apostólicas virtudes de tan ilustre Prelado, á quien hoy lloran las Baleares.

La pluma y la corona, que sirvieron para la coronación del gran poeta D. José Zorrilla están de venta en una casa de préstamos de la calle del Ave María, número 17.

Sin comentarios.

Tres preguntas que dirige *El Correo Español* á *El Heraldo de Madrid*:

¿Ha cumplido *El Heraldo* con todos los compromisos pendientes? ¿El Sr. Canalejas viaja por cuenta propia ó por cuenta del Estado? ¿Los despachos de Cuba que recibe *El Heraldo*? ¿los abona el periódico ó son con cargo á los fondos secretos de la Capitanía general de Cuba?

Los liberales de Eibar van á formar un batallón de voluntarios para cuando los carlistas se echen al campo. ¡Tan poca confianza tienen en el ejército! ¡Oh, miedo que desatinos inspiras!

El Sr. Cura de Alquité, pueblo situado en esta provincia á ocho kilómetros de Riaza, á cuyo partido pertenece, nos comunica, que está en su poder una paloma á la que cuida con esmero, que apareció en el Cementerio del pueblo en la tarde del 31 de Septiembre último. Dicha paloma lleva en la pata derecha un anillo de metal blanco, en el que se leen grabadas las mayúsculas P. C. y el número 499, sospechando fundadamente dicho señor sea una mensajera desorientada. Suplicamos á nuestros colegas se hagan eco de esta noticia para que pueda llegar al dueño de la viajera alada.

Máximo Gómez ha publicado un documento, rechazando en nombre del *Ejército Libertador* la autonomía, que también rechazan de un modo absoluto Estrada Palma los cubanos simpatizadores de la insurrección y los indultados por el Gobierno. La condenan igualmente los españoles leales y el elemento militar. De modo que la autonomía sólo la quieren Labra, Giberga y los nuevos gobernadores de Cuba, entre los que hay alguno que fué jefe insurrecto y todos con vistas á la manigua.

Tan disgustado está Moret con Primo de Ribera por los nombramientos de Gobernadores en Filipinas, que se considera probable exija el relevo de aquél general.

Se prepara á Weyler un estuista recibimiento en la Coruña y demás puertos españoles en que ha de tocar el vapor que le conduce. Unimos nuestro saludo al de todos los buenos y leales españoles que ven con pena y vergüenza las ofensas que se están infiriendo al decoro y buen nombre del Ejército español por quien más respetos le debe.

El domingo se repitió en el Círculo Tradicionalista la velada recreativa con nutrida concurrencia, distinguiéndose como en la primera los Sres. Hernann y Zamora en sus curiosos trabajos, verdaderos de destreza y arte.

Mañana la conferencia sobre el tema «Razón suficiente y fin de los Círculos Tradicionalistas» estará á cargo de D. José Sanz y Ortega, á las siete en punto de la noche.

Ha sido nombrado Director de escena de la sociedad establecida en el Teatro Ramírez, el joven madrileño Enrique Aracil, quien viene siendo muy aplaudido y en la última función, fué llamada varias veces á escena.

En el local del Círculo Tradicionalista, obra en poder del conserje un paraguas de señora, que sin duda se quedó olvidado en la última velada. Lo hacemos presente para que pase á recogerlo, aquél á quien pertenezca.

Ayer á última hora de la tarde y cuando el número estaba casi completo, recibimos

con atenta carta los reglamentos y programas para el noveno Congreso Internacional de Higiene y Demografía, que se ha de celebrar en Madrid, bajo el patronato de D. Alfonso y de la Regente, del 10 al 17 de Abril próximo venidero, según acuerdo del octavo Congreso celebrado en Budapest, en 1894. No teniendo espacio para más, en el siguiente número nos ocuparemos más detenidamente.

Mercados.—Cuéllar 11. Trigo 50, cebada 21, centeno 30, algarrobas 29, yeros 29, carne vaca 50, id. carnero 40, id. cerdo 75, muelas 38, patatas 4.

Aldeavieja (Avila) 10. Trigo 52, cebada 24, centeno 30 á 32, garbanzos 120, patatas 4. Mercado sin transacciones. Tendencias al alza.

Cantalejo 12. Trigo 47, cebada 21, centeno 28, algarrobas 29, garbanzos 90 á 100, yeros 29, carne carnero 50, idem cerdo 70, avena 14 1/2, patatas 2 1/2.

Riaza 15. Trigo 45, cebada 20, centeno 29, garbanzos 100, carnero muerto 50, idem cerdo id. 65, patatas 60 céntimos de peseta.

CULTOS DE LA SEMANA.

Hoy, el lunes 22, y desde el miércoles 24 al sábado 27, se celebrarán en la Iglesia de Corpus Christi, de cuatro á cinco de la tarde, los excelentes ejercicios de adoración y desagravios por la Asociación para el culto diario al Santísimo Sacramento.

Porque algunos señores subscriptores reciben ya tarde nuestro semanario en atención á vivir apartados del centro de la ciudad y á quienes conviene saber á tiempo los cultos vespertinos que tengan lugar en sábado, en adelante anunciaremos éstos en el anterior.

Domingo 21.—La Presentación de Nuestra Señora.—En San Miguel, como tercer domingo de mes, función de Minerva, á las nueve de la mañana, con Misa sacramental, procesión y reserva con bendición.

En el Seminario á las siete y media de la mañana Misa de Comunión general para la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús; y á las tres y media de la tarde, exposición de S. D. M., Rosario, preces, sermón por un P. Carmelita y Reserva con el Santo Dios.

En el Convento de RR. PP. Carmelitas á las dos y media de la tarde, se cantarán Vísperas y acto continuo el Rosario, Novena en honor de San Juan de la Cruz (7.º día), sermón y la procesión del Santo Escapulario (Indulgencia plenaria para los cofrades).

En San Gabriel, á las tres y media de la tarde Rosario, ejercicio del I. C. de María y plática.

Martes 23.—San Clemente p. y mr. En la Iglesia de este nombre, función á las diez y media de la mañana, con Misa solemne con S. D. M. manifiesto y sermón panegírico del Santo que pronunciará el Sr. Coadjutor, Dr. D. Benito de Frutos, reservándose acto seguido.

Miércoles 24.—San Juan de la Cruz, confesor. En el nombrado Convento de RR. PP. Carmelitas, á las nueve y media de la mañana, Misa solemne con exposición del Santísimo Sacramento y sermón panegírico á cargo del M. I. Sr. D. Segundo Badillo, Penitenciario de la S. I. C. Por la tarde, á las dos y media, Vísperas solemnes con S. D. M. expuesto, á continuación el Santo rosario, sermón que predicará un P. Carmelita y la Reserva, terminando los cultos con la procesión del Santo y adoración de la Santa Reliquia.

Viernes 26.—En San Gabriel de cuatro y media á cinco de la tarde, la Junta de Celadores y Celadoras del Apostolado de la Oración.

